



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

ACTA N° 140/24 DEL CONCEJO MUNICIPAL SESIÓN ORDINARIA.

En Quillón, 11 de junio de 2024, siendo las 10:05 horas y comprobada la asistencia de quórum, se da inicio a la sesión ordinaria acordada por el concejo municipal.

Saludar al concejo, los directivos y la audiencia de la comuna que nos sigue a través de las redes sociales.

Informarles que el concejal Felipe Catalán se encuentra en la comuna de Santa Cruz en un curso de la ACHM.

ASISTENTES CONCEJALA Y CONCEJALES:

- Sr. Leonardo Cifuentes Arriagada.
- Sr. Esteban Villegas Aguilera.
- Sr. Juan Fuentealba Salazar.
- Sr. Jorge Muñoz Álvarez.
- Sra. Miriam Pérez Morales.

CONCEJAL AUSENTE:

- Sr. Felipe Catalán Venegas.

Preside la sesión el presidente y alcalde don Miguel Peña Jara y el Ministro de Fe el secretario municipal don Edgardo Carlos Hidalgo Varela.

APROBACIÓN DE ACTA.

- ✓ Aprobación del acta ordinaria N° 139, se adjunta.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

CORRESPONDENCIA DESPACHADA.

- Correo electrónico enviado por el secretario municipal el día viernes 7, con 12 adjuntos. El día 8, por la secretaria del secretario municipal con 6 adjuntos y el lunes 10 junio con 3 adjuntos.

Tabla:

1. Solicitud de votación acta N°139, se adjunta.
2. Solicitud de votación de cambio de PMGM de secretaria municipal, reenvía antecedentes adjuntos.
3. Solicitud de votación de ordenanza municipal que establece exención de derechos municipales por concepto de aseo domiciliario, reenvía antecedentes adjuntos.
4. Solicitud votación de subvención a: Club deportivo Triatlón Quillón, por \$8.500.000, antecedentes adjuntos.
5. Solicitud de Team Ciclismo Cayumanque, incorporar a subvención otorgada en febrero, el ítem de gasto por arriendo de piscina temperada y así poder rendir sin observaciones, antecedentes adjuntos.
6. Solicitud de votación de "convenio es regular la transferencia de recursos por parte de la Subsecretaría de la Niñez a la ilustre Municipalidad de Quillón, a fin de que continúe implementando la Oficina Local de la Niñez en su comuna", monto de \$121.761.389, antecedentes adjuntos.
7. Solicitud de ratificar acuerdo por su monto que es: \$88.373.833 del Acuerdo N° 857/24: Es aprobado por unanimidad del Concejo Municipal el contrato denominado "Suministro para la adquisición de materiales de construcción, herramientas y otros insumos,



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

DIDECO 2024". Licitación Pública ID N°5040-17 LE24, un monto de \$76.263.725-, por superar las 500 UTM y el periodo alcaldicio, reenvía antecedentes adjuntos.

8. Solicitud de aprobación de: "CONSTRUCCIÓN SEDE SOCIAL SANTA ANA DEL BAÚL, QUILLÓN": Licitación Pública ID N°4366-12-LP24, monto de \$65.562.792.-, por superar las 500 UTM, antecedentes adjuntos.
9. Solicitud de aprobación de: "AMPLIACION 2 BOX DE ATENCION CESFAM QUILLÓN", Licitación Pública ID °4367-27-LE24, monto de \$36.550.000, por superar las 500 UTM, antecedentes adjuntos.
10. Elegir un concejal para integrarse a la mesa pública-privada.
11. Solicitud de votación de comodato al club deportivo Piedra Blanca, antecedentes adjuntos.
12. Solicitud de modificación presupuestaria de Salud, para ser votada en el concejo del martes 18 del presente, antecedentes adjuntos.
13. Solicitud de modificación presupuestaria del DAEM, para ser votada en el concejo del martes 18 del presente, antecedentes adjuntos.

- **Cuenta del Alcalde**
- **Incidentes.**

ACUERDOS ADOPTADOS:

- **Acuerdo N° 861/24:** Es aprobado por unanimidad del Concejo Municipal el acta N°139, en sesión ordinaria del martes 11 de junio.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- **Acuerdo N° 862/24:** Es aprobado por unanimidad del Concejo Municipal la modificación del Objetivo N°1 de las metas colectivas y el cambio de valoración del porcentaje en las metas del PMGM de Secretaria Municipal.
- **Acuerdo N° 863/24:** Es aprobado por unanimidad del Concejo Municipal la Ordenanza Municipal, la que establece exención de derechos municipales por concepto de aseo domiciliario.
- **Acuerdo N° 864/24:** Es aprobado por unanimidad del Concejo Municipal otorgar subvención municipal al Club Deportivo Triatlón Quillón, por un monto de \$8.500.000.-
- **Acuerdo N°865/24:** Es aprobado unanimidad del Concejo Municipal incorporar a la subvención municipal el ítem de gasto por arriendo de piscina temperada otorgada al Team Ciclismo Cayumanque, a través del Decreto Alcaldicio N°1.181/24.
- **Acuerdo N° 866/24:** Es aprobado por unanimidad del Concejo Municipal el convenio de Transferencia de recursos entre la secretaria Regional Ministerial de Desarrollo Social y Familia de la región de Ñuble y la Ilustre Municipalidad de Quillón denominado programa Oficina Local de la Niñez 2024-2025. El monto transferido al municipio será de \$121.761.389.-
- **Acuerdo N° 867/24:** Es aprobado por unanimidad del Concejo Municipal la ratificación del acuerdo N°857/24 de la sesión de concejo N°139 por error en el monto referencial que señala el acta de evaluación, siendo el monto \$88.373.833.-.
- **Acuerdo N° 868/24:** Es aprobado por unanimidad del Concejo Municipal el contrato denominado "Construcción sede social Santa Ana del Baúl, Quillón". Licitación Pública ID N°4366-12 LP24, monto de \$65.562.792.- y superar las 500 UTM.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- **Acuerdo N° 869/24:** Es aprobado por unanimidad del Concejo Municipal el contrato denominado "Construcción 2 box de atención CESFAM, Quillón". Licitación Pública ID N°4367-27 LE24, monto de \$36.550.000.- por superar las 500 UTM.
- **Acuerdo N° 870/24:** Es aprobado por el Concejo Municipal la designación de los concejales integrantes de la Mesa Pública – Privada, los siguientes:

TITULAR	SUPLENTE
Juan Fuentealba Salazar	Jorge Muñoz Alvarez

- **Acuerdo N° 871/24:** Es aprobado por unanimidad del Concejo Municipal entregar en comodato al Club deportivo Piedra Blanca, el retazo A-3 del inmueble para el ejercicio de sus actividades institucionales, Rol de Avalúo 188- 25, ubicado en el sector Liucura Alto de la comuna de Quillón, por 30 años.

CUENTA DEL ALCALDE

- Por el frente de mal tiempo que hubo la semana pasada, en conjunto con el ministerio de educación y el DAEM, tomamos la decisión de suspender tres días de clases, principalmente en virtud de los resguardos de nuestro niños y niñas; considero que fue una buena decisión tomada frente a un brote de varicela que se estaba dando. También estuvimos viendo las rutas del transporte escolar que hasta aquí no han ocurrido mayores consecuencias, pero se evaluará en los próximos días.
Hoy al medio día se verá que va a pasar con las clases durante esta semana porque hay pronósticos de mucha lluvia, pero se va a ir evaluando.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- Hoy por la mañana estuvimos reunidos con los garantes de la mesa COGRID para enfrentar esta emergencia. Tuvimos la participación de los departamentos municipales que tienen que estar como son maquinaria, DIDECO, salud, educación, bomberos, carabineros, comité de emergencia, seguridad pública y funcionarios para estar preparados para las emergencias que nos llamen. Esperamos que estas lluvias sean normales y que no nos compliquen los vientos y tener un invierno normal. Si bien, tuvimos años de sequía esperamos que este frente de mal tiempo no traiga mayores consecuencias. Esperamos también que el río Itata no traiga mayores complicaciones.
- Tuvimos una reunión de Participación Ciudadana, respecto a la nueva Ordenanza Municipal de Tenencia Responsable de Mascotas y Animales de Compañía, esta se llevó a cabo en el salón Diego Portales, con la participación de organizaciones funcionales y territoriales de la comuna. Esta ordenanza nos permite reforzar la información acerca de la tenencia responsable, como también canalizar inquietudes de los vecinos. Estuvo presente la oficina de medio ambiente quien recibió inquietudes de la comunidad.
- También se llevó a cabo la segunda reunión del consejo público – privado, instancia de participación ciudadana, la que nos permite promover un desarrollo integral y sostenible de nuestra comuna, entre el mundo privado y el público, en concordancia con los principios de gobernanza territorial, participación ciudadana y transparencia. Estuvieron presentes los concejales Juan Fuentealba, Leonardo Cifuentes y Esteban Villegas.
- Señalar que el CENSO en lo operativo en lo territorial ya terminó, pero informar a las personas que aún no han sido censadas que se encuentra un módulo en la Plaza de Armas de lunes a viernes desde las 09:00 a 14:00 y de 15:00 a 17:00 horas, para resolver dudas y apoyar en el CENSO en línea, esto está a un costado del monumento de Gabriela Mistral.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

INCIDENTES O VARIOS:

CONCEJALA MIRIAM PÉREZ:

- Quiero dar cuenta de que el día de ayer comisión de educación para abarcar el tema de la beca comunal. Sé que tienen como dos semanas de atraso. Sabemos que esta beca es pagada en dos cuotas. Este año los renovantes fueron 175 y los que quedaron fueron 69 estudiantes; una persona congeló la carrera y cuatro reprobaron más de dos ramos. (con dos ramos no pueden postular a esta beca) y hay una persona que cambió de residencia, los postulantes fueron 228 para aproximadamente 50 cupos. Se entregarán 169 becas de \$250.000.- anuales. A las personas renovantes se les informará vía correo electrónico las razones del porque no fueron beneficiadas. Pregunté cómo cortaban y me respondieron que por las notas.
En el hogar universitario de Cosmito que pertenece a Penco, tenemos dos cupos más, donde ya hay 10 alumnos. Ayer me encontré con la sorpresa que el presidente de la residencia es un joven de la comuna. El día jueves se inaugura la ampliación de Penco 2, donde tendremos más posibilidades de alumnos y en donde cada alumno paga mensual \$35.000.- y este aporte es para el internet. La señora los espera con su once, calefacción y están muy bien cuidados.
- Hay una beca municipal superior que viene de la administración anterior. Esa beca era de 100.000.- mensuales para estos alumnos. Quedan tres estudiantes y en la medida que los estudiantes egresan se va terminando esa beca ya que se incorpora a la que tiene más cobertura.
Tengo el listado de todas las personas que postularon este año y son más de doscientos. Pero lamentablemente no les dio el requisito que pedían.
Quiero hacer un llamado a las personas que postulan a estas becas que se acerquen con los papeles ya que las personas de DIDECO deben llamarlos para que traigan su documentación. Por lo que quizás



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

sea necesario que esto sea parte de los requisitos para darle más seriedad a esta beca.

Alcalde: para tranquilidad de la gente decirles que el pago es retroactivo. Relacionado a la residencia que tenemos en Penco en donde hay diez niños, esto se ha implementado dentro de esta administración. Dentro del aporte que hacen los apoderados; el municipio hace un pago mensual por ser parte de la asociación del Valle del Itata para gastos operativos que se pagan entre todos los municipios. Hemos recibido llamadas de los padres de los jóvenes que han sido beneficiados de esta iniciativa que partió con esta administración. Anteriormente tuvimos la posibilidad, pero no había sido posible y nosotros nos encontramos en que sí era una necesidad. Nos gustaría poder aumentar la cantidad de niños beneficiados.

- Me queda un tema que me viene dando vueltas hace tiempo y lo quiero presentar. Escribí parte (lee textual) porque quiero leer y señalar lo anterior. He escuchado en las redes que hacen acusaciones tan irresponsables. Nosotros somos todos, parte de esta administración. Tú (indica a un concejal) mueves la cabeza que no eres parte y siempre has estado aportillando y negándote a aprobar las platas, eso no me extraña. Yo creo que es aquí en la sala donde nosotros tenemos que exponer las cosas. Ahora si yo hago una aseveración, así como yo la presenté años atrás, es porque tengo respaldo, hay instituciones donde yo me puedo dirigir, tengo la contraloría, la justicia, yo puedo ir ahí y eso es lo que hice, pero tirar al vuelo, por las redes, así como andan las personas que se están candidateando, con una hoja "el alcalde gana nueve millones de pesos", o sea se está postulando porque quiere ganar los nueve millones de pesos, todos sabemos que no es así. Entonces esto como que me sobrepasa porque que ganas de enfrentar a las personas y decirles en su cara ¿Por qué hacen esto?, ahora si están seguros que esta todo esto fuera de la ley vayan donde corresponde, vayan a la contraloría, la justicia, como lo han hecho otros municipios donde los alcaldes están en estos momentos están guardados. Entonces dejémonos de chaquetearnos entre nosotros, de



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

denostarnos porque no se va a llegar a ninguna parte. Sean respetuosos, ese es el llamado que yo quiero hacerles, porque sabemos que tres o cuatro van a la alcaldía. Es como si en este periodo don Miguel hubiera echado a todas las personas porque entraron con el señor Gyhra y eso no es así, no es tan fácil. Me molesta enormemente, no quiero seguir escuchando estas cosas. Los conozco tanto a ustedes, hemos compartido, hemos ido a cursos, entonces seamos criteriosos para las cosas que publicamos, con las cosas que decimos.

CONCEJAL LEONARDO CIFUENTES:

- Traía el punto del COSOC nuevamente, pero al ingresar al concejo municipal se nos entrega el informe de parte del asesor jurídico. Obviamente requiere la revisión porque no hemos tenido el tiempo de leer la información. Por lo tanto, haré revisión y luego haré mis comentarios.
- Respecto al camino viejo a Cerro Negro voy a tocar este punto ya que está en muy malas condiciones. Cuando le hablé por teléfono al alcalde y ahí tampoco tuve respuesta, solamente tuve el visto en el mensaje que envié y me preocupa porque usted siempre transmite en el concejo que su teléfono siempre está abierto y a disposición para los mensajes o llamadas de nosotros, pero, sin embargo, yo tengo muchos mensajes sin responder de parte de su persona. Por lo tanto, queda a libre pensamiento que lo haya visto o revisado o qué decisión tomaron y a mi más que me responda me interesa que le responda a la comunidad para saber si efectivamente si se cumplieron. En el temporal anterior, quedaron adultos mayores sin poder salir, el taxi no quiso ingresar a los vecinos, como se ve en el video de la información que le envié. Hoy están en la misma situación, me hablaron vecinos en la mañana, que hay niños sin poder ir al colegio porque no pueden salir de sus casas por la cantidad de agua que tiene el camino. Entiendo que la directiva ingresó una carta solicitando la reparación. Hoy el camino viejo ha sido cuestionado por el hecho de que no se encuentra en nuestro plan



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

regulador, pero es un camino que es utilizado por muchos vecinos y que está al servicio de la comunidad por lo tanto como municipio debemos hacer mantención.

- Respecto a los trabajos que se están realizando en la Avenida Cayumanqui. Hoy día por la cantidad de agua y quizás por la falta de visualización o de la prevención en este caso, las calles Jacinto Sepúlveda con Prat se encuentra con 15-20 centímetros de agua por el borde, porque no se le dejó la salida al sumidero, por lo tanto, los clientes no pueden entrar a los negocios. El trabajo lleva un par de semanas por el retiro de las veredas y no se les hizo acceso a los pocos locales que hay en ese sector, está el supermercado y creo que son tres locales, incluida la farmacia que esta al costado. Hoy día con lluvia no han podido ingresar a los locales y los locatarios siguen pagando sus arriendos, pagando patentes como corresponde. Por lo tanto, es necesario enviar el equipo de emergencia para bajar esa cantidad de agua que hay en la calle y poder hacer un acceso a los locales comerciales para no afectar el comercio habitual ni a los locatarios.
- He reiterado en varias ocasiones este punto y tiene que ver con las luminarias de nuestra comuna. Tenemos muchas luminarias sin reparar. No sé qué pasó con la empresa que se iba a contratar de parte del municipio para la mantención permanente. Por nombrar sectores está Chillancito en el kilómetro 3, en la plaza del monolito, el pasaje Los Boldos. También en el sector Coyanco fuera de la casa de un adulto mayor la luminaria se prende y apaga durante aproximadamente un año. Fue el eléctrico y no se reparó o desconectó como corresponde. El adulto mayor reclama que la luz da permanentemente a su casa y en la noche es muy desagradable. Necesitamos saber que va a pasar. Si habrá inyección de recursos. El eléctrico municipal no da abasto con la cantidad de trabajo que tiene. Esperamos tener una solución lo antes posible, porque no podemos seguir cada concejo hablando de esto cuando nosotros tenemos los recursos para poder ejecutar.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- Por último, como concejales nos gustaría tener información acerca de la bajada que se hace en las reuniones con su equipo de emergencia y que sea un informe permanente. Esperamos que este informe al igual que se hacía en la temporada de incendios forestales o de la comuna se nos entregue para estar conectados y saber cómo se encuentra la comuna y la gente pasando esta emergencia. Si bien algunos que hacemos bastante terreno, pero se nos escapan algunos espacios donde visitar y obviamente donde podamos aportar.

Alcalde: respecto a las luminarias se está viendo la compra de materiales ya que había algunas que se podían reparar y otras no. Se está haciendo una compra para varios sectores que incluye Liucura Bajo.

Respecto al camino viejo desde que yo asumí, se le pasaba hasta cierta parte la máquina, hoy en día, se le pasa desde la entrada a Quillón hasta la salida a la carretera, ha sido siempre considerado, por lo que se va a enviar a evaluar nuevamente.

CONCEJAL ESTEBAN VILLEGAS:

- En un recorrido que hice por el centro de Quillón me encontré con vecinos y hay una falta de refugios peatonales o garitas para esperar el bus. En la esquina de Diego Portales con Carrera, que viene gente de la población José Campos o sector cementerio, en la mañana la gente espera el bus. En la esquina de Cayumanqui con Diego Portales hay una garita, pero la gente esta complicada por el tema del baño. Desconozco si se puede hacer algo con algún privado y ver de qué manera solucionar porque bajan del bus y en la hostería misma, no hay ningún baño para cuando la gente viaja desde Chillan u otros lados.
- Hay temas de rutas alcalde, que estamos complicados. Este tema partió cuando usted era parte de la administración anterior y es el puente Culturía, es un puente colgante y en estos momentos los vecinos están aislados. El rio creció y las reparaciones municipales con tubos, yo creo que ya no están. En el verano vamos a tener que volver



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

a poner tubos y gastar millones. El no hacer un proyecto definitivo, no una pasada peatonal, no es puente para los vehículos. En este momento hay adultos mayores aislados, no pueden salir ni a pie ya que no puede pasar por el río, ni en vehículo. Es importante poder hacer un puente, como el que se hizo en la administración anterior en camino a Cerro Negro, en el sector Las Palmas ya que es un puente no muy caro y ha dado buen resultado.

- El sector Perales Bajo, a orillas de la carretera el año pasado maquinaria municipal estaba haciendo las reparaciones a la altura donde están las araucarias. Pero falta canalizar el agua que sale a la carretera y por ello se están inundando las entradas a los domicilios. Hay adultos mayores que no pueden salir. Por lo que sugiero canalizar hacia la alcantarilla que está alrededor de doscientos metros.
- También, se están haciendo unas reparaciones en Santa Ana de Caimaco. Voy a dar las gracias a todas las autoridades regionales, director de vialidad y MOP, que posterior a las reuniones con vecinos del sector, Villa Palermo, Coyanco, sector La Gloria y Peña Blanca y se están ejecutando las obras por parte de vialidad. Quiero hacer el llamado a los vecinos para que transiten con precaución hacia Santa Ana de Caimaco y hacer un recordatorio a los vecinos que en lo posible correr los cercos donde se encuentre demasiado angosto porque se están haciendo mejoras con estabilizado y rodillo. En otros lugares que está angosto y esta el espacio camiones hay camiones haciendo el ensanche. Este es un trabajo definitivo para el sector de Santa Ana de Caimaco.

Alcalde, hace más menos 45 días de la carta de Queime. No sé si hicieron alguna evaluación o sigue igual.

- Hice un recorrido por el sector El Peley, hay un tema en el que hay que oficiar a vialidad, desconozco si emergencia habrá informado que hay un cruce de agua que atraviesa el camino. También hay un socavón de un metro y medio por el costado del asfalto que esta peligroso ya



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

que si pasa un camión muy cerca podría volcarse. También hago el llamo de precaución en este sector y poder oficiar por medio de emergencia a la global.

- También mañana tenemos una importante reunión con los vecinos de San Ramón, Santa Ana de Caimaco, villa Palermo, Coyanco, sector La Gloria y Peña Blanca con el seremi de medio ambiente y el director de CONAF. Hasta el momento no la hemos suspendido alcalde, porque la vamos a hacer en la sede del sector La Gloria. Están las invitaciones por correo a todos los concejales que quieran participar porque vamos a tratar el tema de cómo hacer un manejo de las especies exóticas (pino, eucaliptus, aromo) para no estar en diez años más con incendios. También van a ser invitados algunos vecinos. La idea es hacer en cada junta de vecinos reuniones para tocar este tema, ya que cada 10 o 12 años ocurren incendios que dejan mucha semilla de pino que son verdaderos almácigos que están saliendo en el Cayumanqui. También esto será como un ensayo y se podrán hacer reuniones en El Peley y Chancal. En todos los lugares donde se pueden atacar y eliminar las especies exóticas.

CONCEJAL JUAN FUENTEALBA:

- Hoy usted a primera hora tuvo reunión con todas las unidades y es por ello que también pido un informe diario con respecto a las situaciones que estamos viviendo relacionado al mal tiempo. Estamos frente a una semana muy complicada. Ya hay comunas anegadas por este frente de mal tiempo. También hacer el llamado a la comunidad a estar preparados para salir con nuestras "palitas" y hacer alguna bajada de agua y algo para que no haya derrumbes.
- Maquinarias y emergencias están muy preocupados porque son ellos los que se llevan gran parte de los llamados que recibimos como concejales y los que el alcalde recibe se los hacemos sentir a ellos. Ellos son nuestra primera línea frente a cualquier acontecimiento que haya de emergencia en nuestra comuna.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

- Recordar que el camino viejo a Cerro Negro se lo había dicho a lo menos dos concejos atrás que estaba en muy malas condiciones.
- También, la garita de la Hostería El León esta anegada. Es un tema que le rogaría verlo.
- Agradecer a los concejales y a usted alcalde por la confianza que tuvieron en mí. Creo que es otra voz más que vamos tener como concejales hacia nuestra comuna y hacia nuestra primera autoridad, en la cual nosotros vamos a poder rescatar, opinar sobre las demandas que tiene nuestra comuna de diferentes temas. También felicitar al concejal Jorge Muñoz porque él también nos va a representar como concejo. Yo creo que todos vamos a tener derecho a asistir y por la voz de nosotros va a salir todas las inquietudes que podamos tener. El mayor de los éxitos a este consejo público – privado que preside nuestro alcalde junto a don Sergio Vargas.
- Desde el sector Huacamalá hasta el Entablado, específicamente donde don Pedro Bello, este camino hacen años que está cerrado y debería salir al Sauzal, pero hay un privado que lo tiene cerrado, el puente está en muy malas condiciones y solicito poder poner letreros de no pasar camiones porque ya las vigas están quebradas por lo que se hace necesario monitorearlo. En el verano se hacen las pasadas por debajo, pero con la crecida del rio ya no se puede pasar.
- También, hay dos loteos donde hay vecinos que ya tiene su primera vivienda. Si bien, es cierto que hay algunos que tiene su segunda vivienda o casa de veraneo, nos podemos ver enfrentados a que ellos queden aislados.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

CONCEJAL JORGE MUÑOZ:

- Quiero detenerme en dos aspectos para no redundar en lo mismo que señaló el concejal Aristides. Creo relevante que lo que se plantea en el consejo de la gestión de riesgos y desastres (COGRID) poder tener más que la bajada, tener datos sensibles en torno a qué es lo que hoy día está ocurriendo. Es sabido que está el componente de este frente de mal tiempo, que es más intenso que el de la semana pasada, pero creo que la opinión pública se pregunta, en lo concreto, ¿Qué se está haciendo? Más allá de que puedan haber llamados a cada uno, de sectores en particular, como bien lo señalaba el concejal Cifuentes. Desconozco si se puede dar a través de una breve minuta que los COGRID entreguen información. Hay ciertos aspectos que pueden ser más reservados que otros, pero considero que para el concejo sería importante tener una bajada, lo que pueda desprenderse, más allá de la información. Podemos estar sabiendo lo que está pasando en un sector u otro, pero concuerdo en que siempre es bueno y por razones obvias, la gente le va a preguntar a un concejal o a la concejala precisamente para tener una vía directa, que es un poco la línea del argumento que escuchaba de Leonardo, porque es necesario, porque vamos a llamar al alcalde, porque es una cuestión absolutamente imperativa y él tiene la resolución, no nosotros. Los funcionarios tienen la mejor disposición, pero él da las directrices que corresponden porque es el alcalde, por lo tanto, vamos a molestar en esa línea y no en otra. Dentro de la conformación de los COGRID también hay un tema de seguridad pública que se ve afectada porque la percepción de seguridad se suma a la intranquilidad, entonces son dos fenómenos bien particulares que ocurren con catástrofe y emergencia como la que estamos viviendo. Mañana se reportan cuarenta y dos milímetros, o sea es más de lo que podamos ver y más todavía. Es por eso que terminado este concejo se van a tomar decisiones a propósito de los problemas de conectividad que se tienen donde ya las familias reportan que también les ha complicado o dificultado mucho poder salir de sus respectivos lugares, dependiendo donde residen.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Asociado a lo mismo esta de la mano tener información sobre estados de caminos. Desconozco si se tiene considerado en el portal municipal. Sería interesante una actualización de ello. Que aparezca allí un estado general para la comunidad. Que diga: "mantenimiento de caminos o camino se encuentran en estas condiciones". Hay una información que recibimos cuando MOP habla de puentes y caminos en la región. Creo que, guardando proporciones, obviamente, no digo que obras tenga que ser el MOP propiamente tal, pero creo que están los datos para poder hacer un bosquejo o algo que sea también didáctico que la gente lo entienda, hay gente para eso, o entregar simplemente el dato de donde está más complejo. Creo que eso es importante para el desplazamiento, para los taxis que tienen que moverse, en fin, creo que eso es sano.

- Voy a hacer un punto y agradecemos la entrega del informe al asesor jurídico, don Eduardo Fuentes. Me di el tiempo de leerlo y es interesante en dos aspectos y quiero detallarlos. Me refiero al oficio N° 047 entregado, acerca del proceso de constitución que la ley 18.695 artículo 94 inciso tercero, establece para el COSOC. Yo sé que hay gente que lo mira y sobre todo la comunidad, vecinos y vecinas y también personas que están interesadas en llegar a este concejo porque es un elemento y una herramienta importante dentro del desarrollo comunitario. Lo que sí me preocupa y como concejal ya de larga data, no me había tocado ver la falta de motivación. Voy a ser cortés, en la falta de motivación de las organizaciones porque los dos momentos que aquí se describen, para ser súper concreto en esto, habla de que no se dio quorum, acorde a lo que se pretendía establecer y que esto viene 2012. Esto viene establecido para que los COSOC se establezcan en la comuna de Quillón, no quede ajeno a aquello. Organizaciones de la sociedad civil que tienen una voz importante en el quehacer y devenir no sólo de decisiones sino de acompañar también en varios de los aspectos que la administración de turno pueda ejercer. De ahí, es más, la modificación que hace la normativa o la contraloría de que cuando eso ocurría antes, el alcalde con acuerdo de concejo podía poner a la falta de quórum poder nominar dentro de



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

las personas que podían estar interesadas. Ahora yo entiendo el punto que plantea nuestro abogado de cómo motivamos. Creo que es un tremendo desafío porque si lo alcanzaron a ver, se plantea que hay que decirles a las organizaciones que junto con invitarles a algo así, también se pueda desarrollar una jornada de difusión, capacitación, lograr establecer criterios de atraer y que sea más atractivo, o sea, estamos diciendo con eso, porque específicamente, no somos atractivos, el sistema, el municipio. Entonces la gente; aquí hablo de una instancia que no es la política, no quiero rebatir eso señor secretario municipal, pero yo no veo en el COSOC que sea simplemente por política. La comunidad necesita representantes y esos tienen que estar disponibles en perspectiva no política, eso lo quiero sacar de mi comentario, pero en esta síntesis, muy completa que entrega nuestro abogado, queda de manifiesto que el interés no existe porque tampoco hemos sido capaces de hacerles ver a las personas u organizaciones la relevancia que tiene esto. Es por ello, que hago la relación con el tiempo que yo llevo porque yo vi gente muy activa, algunas organizaciones o dirigentes, eso se ha perdido un poco y se ha perdido porque precisamente, hoy día quienes se interesen en desarrollar acciones desde el punto de vista comunitario o atender este tipo de situaciones es poca. La gente no está motivada. Insisto lo saco del otro comentario de nuestro secretario municipal porque ese es otro parámetro, y sí, valoro a los que están interesados o quienes quieran ser parte o sumarse. Pero en esto yo siento que, en general estamos al debe. Yo he chequeado en otros lados y el COSOC prácticamente, ha estado no constituido por distintas razones. Ahora para nosotros, cuál va a ser el desafío que se plantea de cara al cierre de este año. Cuál va a ser la mirada que tiene esta administración y la que venga para entender con qué lógica también el COSOC va a ser integrado, pero como lo atraemos, en qué medida, cuáles van a ser las garantías efectivas que van a tener para poder desarrollar diferentes acciones. Es mucho lo que hay que hacer, medio ambiente, salud, cada una de las comisiones que integramos, no llegamos a establecer un 20% de las acciones completas que la comuna requiere, porque allí el COSOC tiene mucho que hacer y decir. Que no se dé quorum, reitero, y no es



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

porque no haya habido difusión de cuando fueron las fechas. En fin, no hubo interés. Y yo insisto, allí tenemos que ser capaces de doblagar, multiplicar los esfuerzos alcalde, con sus equipos de ver de qué forma esto va a ser remediado, o con qué medidas va a ser remediado porque es importante, y por eso quería hacer el punto y agradecer el informe que está muy completo, elocuente a los términos tanto jurídicos como lo que involucra tener una perspectiva de decirle a la comunidad, estamos al debe, pero tenemos que hacer un trabajo mucho más de detalle para lograr integrarlo.

- Está pendiente el informe y entiendo que los quince días se dará el próximo concejo, de mantenimiento de los establecimientos educacionales, no exento de polémico, pero lo dije la semana, con el único afán también, y me "paso el rollo", disculpen lo coloquial de mi comentario ¿Cómo están las escuelas en este minuto? ¿Qué está pasando en este minuto? Por el frío, voy a pensar; porque no hay goteras, no debe haber goteras. Insisto, yo sé que sueno un poco directo, no sé, pero mi planteamiento va, pensando en las apoderadas, apoderados y sobre todo niños de la comuna. Yo creo que ese informe debe estar, habrá que esperar una semana más, porque me gustaría saber porque si a cualquiera de nosotros, el propio alcalde no sé si tiene claro en este minuto, que se la juegue un 100%, por las condiciones del tiempo, quien puede dar una elocuencia de que estamos a plenitud con nuestras capacidades logísticas en los establecimientos educacionales sin problemas para nuestros niños y niñas.
- Por último, quedó pendiente y me lo recordó nuestro abogado ya que él está chequeando algunos aspectos de la ordenanza municipal para que nos pongamos de acuerdo. Quedamos con don Eduardo en lo previo ver algunos antecedentes jurídicos de algunas normativas de algunos artículos en donde pudiéramos entrar directamente al área chica para hacer la reunión lo más ejecutiva, si les pido podamos hacerla el día 18 a las 9:00 de la mañana. Que quede en acta y podamos hacer la convocatoria; más los antecedentes que entregue



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

jurídica y lo que nosotros podamos traer. Yo traigo mis propias aprensiones, que lo deslicé en su minuto, que tenían que ver en establecer criterios claros en torno, por ejemplo, a situación personas en la calle. Recuerdan cuando hablamos de quién pone la mano, yo cité un reglamento de otra comuna, una ordenanza donde había una prohibición abierta de, por ejemplo, pedir dinero en la calle, por una situación de estar limpiando los vidrios, que fue una molestia permanente en el verano. Recuerdan todos trajeron incidentes que ocurrieron en esta situación y que allí también tanto carabineros y seguridad municipal no tiene muchas manos; una ordenanza puede entregar una herramienta y es parte de lo que podamos visualizar, lo pongo, por ejemplo, hay otros que pueden ser más importantes. La ordenanza municipal establece criterios amplios, uno es de seguridad ciudadana y es por ello que invito a los concejales y concejala si tienen tiempo de chequearlo en lo previo, tachen, marquen y traigamos propuestas porque así también a lo que está haciendo nuestro abogado, una previa y de ahí lo consolidamos.

Alcalde: he pedido al asesor jurídico que se entregue físicamente y correo el informe relacionado al COSOC. Vamos a considerar la solicitud del concejo de entregar un informe del COGRID que se hizo hoy en la mañana con los reportes de las distintas unidades, incluido educación.

También, indicar que hemos estando oficiando al MOP. El fin de semana pasada estuve en Peña Blanca con don Arturo Fierro, en el lugar hicieron un puente nuevo y están reparando la entrada desde la autopista hasta Peña Blanca y ensanchando el camino, pero había un socavón considerable que fue informado el día viernes y el día sábado estaban respondiendo, se enviaron las evidencias y quedó el camino operativo.

También, decirles que me dirigí al CESFAM aproximadamente a las 23:00 horas a verificar el trabajo y funcionamiento del servicio de urgencias que cuenta con dos médicos como nos habíamos



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

comprometido en horario desde las 20:00 – 00:00 horas y desde las 00:00 a las 8:00 de la mañana esto es durante la noche para ir descongestionando sobre todo en estos tiempos de invierno, esperamos que se siga implantando así es que felicitar a los funcionarios que les toca hacer los turno noche y al departamento de salud porque se han cumpliendo los compromisos que se han ido ordenando desde la administración. Veremos cómo lo vamos resolviendo.

Concejal Esteban Villegas: alcalde me va a dar respuesta sobre Queime, Alto Culturía.

Alcalde: Sobre el puente Culturía se está viendo la factibilidad de construir cualquiera de las dos cosas. Hoy hacer un puente colgante es poca diferencia y si contamos con la autorización de la DOH y entidades correspondientes. Estuvimos en Alto Culturía y en el Tropezón, tiene que haber factibilidad para poder hacer algo sin cometer errores, la idea es hacer algo como corresponde.

Sobre la carta de Queime, se verificó y anduvo el director de obras en terreno viendo las emergencias porque se hicieron varios trabajos y que cuando llegó esa carta se habían hecho las correcciones. Hay un contacto directo con la dirección de obras con las organizaciones y a mí también me han estado llamando y corrigiendo algunas emergencias que ha habido y vuelvo a decir, tiempo que no habían inviernos tan agresivos; yo estuve en la reunión que hizo la unión comunal en Chancal en la cual se hicieron varias menciones sobre todo en lo que es el transporte público y hay que decir que esto no depende del municipio sino que eso corresponde al sector privado, se contó con la visita del seremi de transporte y su equipo. También se realizó una reunión con los taxistas en donde se hicieron se alineamientos y mejoras que se van a corregir.

La gente entiende la preocupación que ha habido desde el municipio y de maquinaria, sobre todo, porque es la primera línea en estos tiempos de emergencia para ir respondiendo a las necesidades. También



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

estuvimos en el sector de Paso Hondo donde se hizo un levantamiento en el territorio con la junta de vecinos que se activó después de muchos años; se está llegando al sector. También, tenían una persona que tenía un tipo de aislamiento y tomó contacto con ellos con la dirección de emergencia. La verdad que la inversión que van a poner las organizaciones y lo que se les ha dicho es que se va seguir llegando, haciendo un despliegue al territorio, pero tiene que tener un poquito de paciencia porque si intervenimos con lluvia o previo a ellas, va a ser peor el remedio que la enfermedad” y los dirigentes están todos conectados que si hay una emergencia nosotros vamos a llegar porque no puede llegar nadie aislado; que van a haber falencias porque el invierno va mostrando cortes de camino, porque si tapamos por lado, la naturaleza va a romper en otro, pero estamos atentos en las coordinaciones que se van haciendo con todas las unidades, seguridad pública con el patrullaje nocturno o diario nos va reportando donde ir mejorando; educación, a través del medio de transporte también nos informa donde ir mejorando. Hoy con la cantidad de lluvia que es más que el de la semana pasada, hay algunas afectaciones que hoy la dirección de obras está mejorando para que el transporte escolar, en el caso de que continuaran las clases también pueda llegar a todos los sectores de nuestra comuna y la movilización también; hay caminos alternativos que se han ido reparando y se han ido utilizando. Así es que, si hay algún informe de algo que a través de este medio nos puedan informar, nosotros por orden vamos a ir llegando al territorio porque es nuestro deber poder estar en las emergencias y las unidades están funcionando, operativas y están reforzadas como las de emergencia, DIDECO y la dirección de obras tiene semanalmente turnos éticos para poder estar atentos a los requerimientos pero en estos días en que tenemos anunciadas grandes lluvias han sido reforzadas para tener recurso humano y de maquinaria.



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.
SECRETARÍA MUNICIPAL.

Alcalde, siendo las 12:20 horas se da término a la sesión ordinaria N° 140 del Concejo Municipal y agradecer a la audiencia que siguen el concejo por sus distintas plataformas.

Grabación editada de la sesión de acuerdo a la Ley 21.534.

Acta N° 140/24, aprobada por el Concejo Municipal, martes 18 de junio.



ALCALDE MIGUEL PEÑA JARA.
ALCALDE.

PRESIDENTE DEL CONCEJO MUNICIPAL.



SECRETARIO MUNICIPAL
MINISTRO DE FE

EDUARDO CARLOS HIDALGO VARELA
SECRETARIO MUNICIPAL
MINISTRO DE FE.

echv/ovg/lim.

Quillón, martes 14 de junio de 2024.